

point la pauvreté, mais ils font du pauvre un ami, un frère. Après les temps apostoliques la *charité* ne se ralentit point ; au contraire ce soleil lumineux prend un nouvel éclat en s'approchant de son midi. Je le vois sur le seuil du nouvel âge, époque trop peu connue de nos jours, où l'esprit chrétien enfanta des prodiges. Je vois Jean de Matha revêtant l'habit rouge, blanc et bleu, fonder l'Ordre de la Très Sainte Trinité, rachetant les captifs, esclaves des Maures et cela en exposant sa propre vie, leur rendant la liberté aux dépens de la sienne. Conçoit-on plus d'héroïsme et de *charité* ? Au huitième siècle je vois s'élever à Paris un vaste édifice, appelé Hôtel-Dieu, nom qui dévoile à la fois la profondeur des douleurs de l'humanité (puisque ses murailles devaient être le rendez-vous de toutes les souffrances) et l'apogée du dévouement. J'y découvre un Dieu caché sous les dehors d'un pauvre malade, consolé par Jésus, voilé sous les traits hospitaliers de la Vierge des vierges. Ce spectacle tout grand qu'il est, n'est pourtant pas la limite de la *charité*. Elle s'étend plus loin encore. Voyons les temps les plus voisins des nôtres. Dieu donne à la France un grand siècle. Il l'aime, car Marie l'a choisie pour être sa terre de prédilection. Que de fois son pied virginal n'a-t-il pas foulé ce sol privilégié ! Notre-Dame des Victoires, Notre-Dame de Chartres, de Boulogne ; à Lyon, Notre-Dame de Fourvières ; plus loin, Notre-Dame de la Salette ; à Rouen, Notre-Dame de Bon-Secours ; à Marseille, Notre-Dame de la Garde, etc., etc. Ne nous étonnons pas si cette terre de nos ancêtres est devenue le théâtre de plus d'un prodige. Dix-huit fois au pied des Pyrénées, la Vierge Immaculée apparut à une jeune bergère. Notre-Dame de Lourdes, consolatrice des Pontifes, donne l'hospitalité à plus de 200,000 pèlerins chaque année.

Dans un autre siècle, quand Louis XIV occupait le trône, deux grands capitaines Turenne et Condé protègent sa couronne. Bossuet, Bourdaloue et mille autres génies étonnent le royaume par la sublimité de leur éloquence et donnent à la littérature et aux sciences un nouveau reflet. Puis, de nos jours même, le Père Lacordaire pendant dix-huit ans du haut de la chaire de Notre-Dame, a tenu suspendues à ses lèvres les intelligences d'élite de la France. Il y a sur cette terre de prédilection concours de toutes les gloires, mais une surtout reçoit le plus précieux laurier—c'est la *charité* personnifiée dans l'humble Vincent-de-Paul. Oh ! c'est cet homme de Dieu qu'on rencontre partout où il y a du bien à faire, des infortunés à soulager ; aux accents de sa voix pathétique je vois les